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Abonnez-vous !
La Ville a mis en place un service 
abonnement. Pour recevoir les 4 numéros 
annuels du magazine, transmettez 
vos coordonnées (hors commune de 
Pornichet) avec 4 timbres à 4€ (frais 
d’affranchissement) à : Hôtel de Ville - 
Service Communication - 120 avenue du 
Général de Gaulle - 44380 Pornichet 

Ce numéro est téléchargeable sur le site :
www.ville-pornichet.fr

 l’enjeu est que nos 

ports deviennent de 

vrais lieux de vie

Ce magazine d’automne est traditionnellement l’occasion de revenir sur la saison 

estivale qui vient de s’achever. 

Un été qui n’aura pas été des plus ensoleillés, certes, et pourtant, nous avons 

accueilli peu ou prou autant de visiteurs et enregistré autant de nuitées que 

l’année dernière, confirmant l’attrait de notre belle commune. 

Seulement, nous devons tous être attentifs aux évolutions des modes de 

consommation, qui ont changé depuis le Covid, en raison aussi de la baisse 

du pouvoir d’achat, pour préserver notre statut de destination familiale. Car 

oui, les familles aiment Pornichet, j’en veux pour preuve le nouveau record 

de fréquentation des Renc’Arts des P’tits Loups, et le succès des nouveaux 

aménagements de la place des Océanes. 

D’ailleurs, la transformation de notre Front de Mer a repris pour son ultime 

étape. Mais ce n’est pas le seul projet qui nous occupe en cette rentrée, loin de là, 

comme vous pourrez lire dans ce magazine, entre l’amélioration des conditions 

d’apprentissage dans nos écoles, la rénovation de nos voiries… et puis, l’avenir 

de nos ports. Un dossier sur lequel nous travaillons depuis plusieurs mois, un 

temps long mais nécessaire pour aboutir à un projet équilibré, à la fois pour les 

plaisanciers, pour la Commune mais aussi pour les Pornichétins, car l’enjeu est 

aussi que nos ports deviennent de vrais lieux de vie, dans le prolongement de 

notre centre-ville et de notre Front de Mer. 

Enfin, je souhaite retenir de cette période de rentrée, la prise de commandement 
du Lieutenant Ferrand au Centre de Secours de Pornichet. C’est l’aboutissement 

d’un long combat que nous menons pour que notre caserne soit considérée à 

nouveau comme un centre opérationnel à part entière. Il suffit seulement de voir 
le nombre d’interventions réalisées chaque année, plus de 1700 sur Pornichet et 

les communes voisines, pour en être convaincu. Une ténacité, que nous devions 

aux Pornichétins, mais aussi à nos pompiers qui assurent notre sécurité et notre 

tranquillité au péril de leur vie. Merci à eux.

É
D

IT
O

Jean-Claude PELLETEUR 
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UN ÉTÉ 
BONDISSANT !

Sur le nouveau Front de Mer, les 
trampolines rappelant la forme d’une 
dune ont été pris d’assaut par les plus 
petits…, mais aussi les plus grands qui  
y retrouvent leur âme d’enfant ;  
un vrai « bond » de jouvence !

ON COURT À PORNICHET !
On ne la présente plus, la 16e édition d’« Entre plages et chemins 
creux » a réuni au total 1881 coureurs et marcheurs. Un record 
grâce à ces nombreuses participations, un chèque de 3000 € a été 
remis à l’association « Séjours Orphelins des Sapeurs-Pompiers ». 
Rendez-vous désormais le 14 décembre pour les 4e nocturnes.

« FÊTE PLACE » :  
UNE 3e ÉDITION 

GRANDIOSE !
Concert déjanté, déambulation XXL  

et performance musicale d’envergure,  
pour inaugurer, de la plus belle  

des manières, les derniers aménagements  
du Front de Mer, dont la place des Océanes.



n images ! INSTANTANÉS
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15 000 !
C’est le nombre de spectateurs 
ayant assisté aux spectacles des 

Renc’Arts des P’tits Loups cet été, le 
rendez-vous culturel incontournable 

des petits (et des grands !).  
Rendez-vous à la Toussaint pour  

les RPL spécial Halloween !

THE PLACE  
TO BE !

Ce fut l’un des spots de l’été :  
les promeneurs sont venus 
nombreux profiter de la place 
des Océanes entièrement 
transformée et animée. 

L’ASSOCIATIF  
A LE VENT  
EN POUPE
Carton plein pour le forum  
des associations 2024, avec pas moins  
de 3600 personnes venues découvrir  
les quelque 88 associations présentes. 
Un record !



ACTUS
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Joss PECHER, 30 ans

"Participer aux JO, c’est un rêve qui se réalise", 
raconte-t-il avec enthousiasme. Fin 2023, il 
n’a pas hésité à postuler, via la Fédération 
d’Ultimate en tant qu’ancien sportif de haut 
niveau et en « candidat libre ». Laquelle a 
marché ? il l’ignore. Le principal, c’est qu’il 
fut l’un des 45000 volontaires sélectionnés. 
Le 21 juillet, Joss est projeté sur le site du 
Parc urbain de la Concorde (BMX freestyle,  
breaking, skateboard et basketball 3×3). Son 
rôle : coordinateur des 800 volontaires du 
site. Mais Joss trépigne et veut faire plus… il 
passe donc par différents services (skateurs, 
protocole accueil des familles, cérémonies et 
médailles, spectateur). Vivre au cœur des JO 
lui a aussi permis d’endosser la casquette de 
spectateur "j’ai suivi le triathlon, une discipline 
que je pratique. C’était incroyable et tout était 
réuni pour que l’épreuve soit magique : le ciel 
bleu, l’ambiance…". Et, pour clôturer, cette 
aventure rêvée, il a été choisi, pour représenter 
l’ensemble des volontaires à la cérémonie 
officielle de remerciement, le 12 août dernier. 
Joss est donc de retour à Pornichet avec des 
souvenirs plein la tête et des pin’s ! En effet, 
chaque pays a des pin’s à son effigie et la 
tradition veut qu’on se les échange au gré des 
rencontres en remerciement.

Jean-Yves DAVID, 67 ans

Pour Jean-Yves, ancien cadre de santé au 
Centre hospitalier de Saint-Nazaire et à 
l'ANSDAPAH, le volontariat aux Jeux de Paris 
est l’aboutissement de plusieurs expériences 
similaires. À commencer par la Coupe du 
Monde de Football 98, celle de Rugby en 
2007, les championnats du monde de handball 
masculin en 2017 et féminin en 2018. Amateur 
de sports, et arbitre de football pendant 
25 ans, Jean-Yves a participé à l'événement 
des JO pour mettre ses compétences 
professionnelles au service des athlètes et 
des spectateurs. C’est ainsi qu’il a postulé en 
2023 et a reçu son affectation : chargé, au sein 
d'une équipe de 11 volontaires, de la gestion 
des 550 bénévoles (affection, planification...) 
sur le site de Nantes, soit 16 jours de mission. 
"C’était vraiment un grand événement, il y avait 
une excellente ambiance, sans violence, et le 
contact avec les spectateurs était incroyable. 
Je n’ai vu que la moitié d’un match, mais je n’y 
allais pas pour ça, je voulais contribuer, à mon 
niveau, à la réussite des jeux et aider les gens. 
Et les nombreux sourires m’ont largement 
récompensé. Il y a eu une ambiance magique 
lors du match Maroc/Egypte pour la médaille 
de bronze. C’est aussi ça le volontariat, c’est de 
vivre des moments inoubliables".

Garance LAURENT, 19 ans

Les JO chez la famille LAURENT, c’est presque 
une religion. "C’est mettre son réveil ou veiller 
pour suivre les épreuves, avec mes parents et 
mes 2 frères". Étudiante en langue, elle est 
polyglotte. Une aubaine pour les organisateurs 
qui lui offrent une place au sein du village 
olympique. "C’était incroyable, j’étais à Dublin 
et je reçois : on a une mission à vous confier, 
équipier hébergement sur le village olympique".  
"Nous devions accueillir les délégations et les 
installer". C’est sur ce village qu'elle a pu 
être au plus près des athlètes et croiser ses 
idoles, comme Gianmarco TAMBERI ou encore 
l’équipe de France féminine de basketball, 
sport qu’elle pratique depuis l’enfance. Elle 
garde en tête aussi les épreuves qu’elle a 
pu voir, le privilège d’avoir accompagné la 
délégation italienne lors de la cérémonie 
d’ouverture, mais, surtout l’échange culturel 
et générationnel au sein du village "l’ambiance 
était géniale, je suis reconnaissante d’avoir vécu 
ces moments aussi forts avec des personnes 
ouvertes sur le monde". Garance a également 
été rappelée pour les jeux paralympiques. 
En partance pour Bologne, pour sa 3e année, 
elle a déjà les yeux rivés sur Milan 2026 et Los 
Angeles 2028.

UNE EXPÉRIENCE INOUBLIABLE
À l'occasion des Jeux Olympiques de Paris 2024, des Pornichetins ont choisi de vivre cette aventure unique au plus près des 

athlètes.  Leur participation a été marquée par des rencontres exceptionnelles, une immersion totale dans l’événement, et 
la fierté de contribuer au succès de cette compétition historique.

À tout juste 18 ans, Lola WINTER a décroché le titre 
de Miss Loire-Atlantique le 18 août dernier. 

"C’était d’abord un rêve de petite fille, puis un 
objectif de jeune femme", confie-t-elle.

Dynamique et investie, la jeune 
Pornichétine jongle entre des extras 
dans un restaurant de plage et son 
travail au marché durant les vacances. 

Ces activités, et surtout l’ambiance du 
marché, lui manquent depuis qu’elle a 

commencé sa licence de droit à Nantes. 
"Peut-être du droit des affaires, mais rien de 

fixé pour l’instant", précise-t-elle.

Son élection, soutenue par ses proches, s’est déroulée en toute 
sérénité. "J’ai décidé de rester moi-même lors de ma présentation, 
et ça a marché !", raconte-t-elle. L’année à venir sera riche en 
interviews, shootings et événements. Félicitée par le Maire, Lola 
s'est montrée prête à s’investir dans les activités de la ville.

Prochain défi à l’heure où nous rédigions ces lignes :  
l’élection de Miss Pays de la Loire le 28 septembre, sous les yeux 
experts de Clémence MÉNARD, Miss Pays de la Loire, et Ève 
GILLES, Miss France 2024. 

Et si elle est élue Miss France ? "Je mettrai mes études 
entre parenthèses, car "Être Miss ne dure qu’une  
année !".

UN ÉTÉ COURONNÉ DE SUCCÈS pour Lola WINTER



C’est sûr, cette saison ne restera pas dans les annales, la 
faute notamment à un été qui n’a semble-t-il jamais voulu 

pointer le bout de son nez, ou alors uniquement à de rares 
occasions.

Malgré tout, le bilan estival à Pornichet n’est pas si maussade, 
comme le confirme Christophe GAVET, Directeur de l’Office de 
Tourisme, "nous avons enregistré une fréquentation similaire aux 
années passées, avec près de 820 000 nuitées et plus d’un million 
d’excursionnistes présents, mais avec, tout de même, des différences 
importantes entre un début de mois juillet morose et un week-end du 
15 août ensoleillé".

Du côté des professionnels, le bilan est plus mitigé : si certains 
ont tiré leur épingle du jeu comme la restauration à 

emporter et certains établissements du centre-ville, 
d’autres accusent un recul du chiffre d’affaires 
entre 20 et 30 % : "la pluie aidant, des vacanciers 
ont privilégié les sorties payantes, comme l’Océarium, 

au restaurant sans compter la baisse du pouvoir d’achat qui s’est 
faite ressentir", complète Christophe DAGUIZÉ, élu en charge du 
Tourisme.

Du côté du glacier Hedgard, ce sont les nouveaux aménagements 
de la place des Océanes et la nouvelle devanture qui auront fait la 
différence, "certains ont même découvert que l’on existait !", indique 
le gérant Jean-Christophe COINET, "nous avons aussi pu compter sur 
une clientèle d’habitués, de locaux et de résidents secondaires".

Enfin, et c’est l’une des satisfactions, l’engouement 
intact pour les animations proposées tout l’été : 
"c’est notre marque de fabrique", comme le rappelle 
Anthony GUGLIELMI, Adjoint à l’Événementiel, "en 
deux ans, on a même doublé la fréquentation sur les 
Renc’Arts des P’tits Loups !".

Aujourd’hui, chacun espère un été indien pour prolonger la saison 
jusqu’aux vacances de la Toussaint.  

ACTUS

TOURISME

UN ÉTÉ CONTRASTÉ 

CHRISTOPHE GAVET, un nouveau 
Directeur à la tête d’un Office de 
Tourisme récompensé ! 
Le 2 avril dernier, Christophe GAVET prenait les rênes de la Société Publique Locale 
Pornichet la Destination, qui gère à la fois l’Office de Tourisme et le Centre de Congrès 
de l’Hippodrome.

Une mission qu’il connait bien, puisqu’il a successivement dirigé les Offices de 
Tourisme de Meaux (77), de Lascaux Dordogne Vallée Vézère (24), d’Evreux (27) 
avant de poser ses valises dans le Sud Vendée.  Aujourd’hui, Christophe compte bien 

"affirmer l’identité de Pornichet pour renforcer sa notoriété". 

Et il peut compter en cela sur son équipe qui vient de renouveler la  
« marque Qualité Tourisme » avec une note exceptionnelle de 96,82 %, 
plaçant l’Office de Tourisme de Pornichet en tête des établissements 
de la Région. 

"Cette reconnaissance vient récompenser le travail exemplaire et 
quotidien d’une équipe qui a placé la qualité de services et la satisfaction 

client au cœur de sa mission. Nous réfléchissons d’ores et déjà à de nouveaux 
services à apporter à nos visiteurs, qu’ils soient touristes ou Pornichétins."

Bastian GIRARD référent  
Qualité Office de Tourisme 
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SCOLARITÉ

ACTUS

Cette année, les écoles ont accueilli un 
total de 1417 élèves, répartis entre les 
établissements public (625) et privés (339). 
Tandis qu’au Sacré-Cœur on compte 453 
collégiens. 

Ces chiffres montrent une stabilité par 
rapport aux années précédentes.

Cette nouvelle année scolaire sera 
notamment marquée par un niveau 
d’investissement significatif pour améliorer 
les conditions d’accueil des élèves et des 
enseignants, mais aussi pour répondre aux 
enjeux climatiques et environnementaux.

Gambetta maternelle s’agrandit

L’un des principaux projets concerne 
l’extension des locaux de la 

maternelle du Groupe scolaire 
Gambetta après les vacances de 
la Toussaint. 110 m2 en plus sont 
prévus, permettant d’y réinstaller 

une classe et l’accueil périscolaire, 
afin de conforter les dortoirs dans les 

bâtiments existants.

La Ville profite également de cette 
opération pour créer un préau côté 
maternelle afin de protéger les élèves du 
soleil et de la pluie. Sur ce préau comme 
sur l’extension, 121 m² de panneaux 
photovoltaïques seront posés pour 
répondre, en partie, aux besoins en 
énergie du groupe scolaire. La fin des 
travaux est prévue pour l’été 2025.

La géothermie, un engagement 
écologique pour le Pouligou

Sur le Groupe scolaire du Pouligou, c’est 
même l’autoconsommation qui est visée 
! À partir du début d’année prochaine, 
est programmée l’installation de la 
géothermie pour alimenter l’ensemble 
du site, ainsi que de plus de 600 m² de 
panneaux photovoltaïques posés sur 
des ombrières qui prendront place sur le 
parking de la Cuisine Centrale et dans la 
cour du Centre de Loisirs. Parallèlement, 
les systèmes de chauffage et de ventilation 
seront entièrement revus.

Pour ces deux opérations engagées 
en faveur de la politique éducative 
et de la transition écologique, la Ville 
pourra compter sur la participation de 
plusieurs partenaires, dont la Région, 
et a sollicité l’État pour bénéficier 
des dispositifs « DSIL », « Fonds Vert »  
et « Fonds Chaleur ». 

Cap sur une école plus verte !

Cette rentrée scolaire à Pornichet est donc 
marquée par un double enjeu : répondre 
aux besoins en matière d'éducation tout 
en intégrant des pratiques durables 
et respectueuses de l'environnement. 
Jusqu’à l’hiver prochain, la Ville va 
également poursuivre la concertation 
avec les représentants des enseignants 
et des parents d’élèves pour davantage 
végétaliser les cours d’écoles.
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RENTRÉE 2024 :  
pluvieuse mais heureuse !

Le projet d’extension des locaux de la 
maternelle du Groupe scolaire Gambetta.

DES ÉLÈVES BIEN 
ACCOMPAGNÉS   
Voilà plus d’une vingtaine d’années 
que l’association Point-Virgule aide 
les écoliers de Pornichet à faire leurs 
devoirs, une fois les cours terminés.

"Actuellement, nous sommes un peu plus 
d’une trentaine de bénévoles à intervenir 
entre 45 mn et 1h, une fois par semaine, 
en face à face avec l’élève", précise son 
Président Hervé JOUNIER. "Ce sont les 
parents qui en font la demande en début 
d’année, avant que les directeurs ne 
sélectionnent les candidatures qui leur 
semblent prioritaires".

"On s’appuie sur le cahier de texte pour 
travailler avec eux sur les devoirs qu’ils 
ont à faire pour le lendemain : exercices, 
tables de multiplication, récitations…", 
détaille Viviane BRIANCEAU, bénévole 
de la première heure et coordinatrice 
des intervenants sur Gambetta, "un tête-
à-tête qui permet à l’enfant de progresser 
plus vite". Un temps durant lequel, 
aussi, se tisse un lien privilégié "tant 
avec l’élève, qu’avec les professeurs et les 
parents auprès desquels on se présente".  

Aujourd’hui, Point-Virgule recherche 
encore quelques volontaires pour 
parfaire son équipe, « il faut pour cela, 
être disponible une fois par semaine 
durant l’année scolaire ». L’association 
est joignable par téléphone au 07 70 
10 80 01 ou par mail pointvirgule.
pornichet@gmail.com. 



RESTAURATION SCOLAIRE

ACTUS

Début juillet, la Ville de Pornichet renouvelait sa 
démarche « Mon restau responsable » et signait son 
adhésion au label « Territoire BIO Engagé ».

En 2022, la Ville a adhéré à la démarche « mon Restau responsable »  
pour une durée de 2 ans. Cette démarche participative, créée par 
la Fondation pour la Nature et l’Homme, engage la Commune à 
prendre des engagements autour de 4 piliers de la transition 
écologique et sociale : bien-être des convives, assiette responsable, 
écogestes et engagement social et territorial.   

"Cette démarche était un réel outil pour améliorer 
notre restauration collective vers une alimentation 
plus durable. Il est en effet essentiel que nos 
restaurants scolaires soient des modèles en matière 
de qualité gustative et nutritionnelle et de respect 

de l’environnement, pour offrir aux enfants des 
repas sains, savoureux et éthiques, qui respectent 

notre planète et soutiennent nos producteurs locaux. 
Les équipes ont déjà fait beaucoup, puisque nous sommes au-delà 
de ce que nous impose la loi Egalim avec 61% de produits bios et 
labélisés dont 30% de produits bios." souligne l’élue en charge de 
l’Alimentation Durable, Laëtitia GUINCHE.Ces bons résultats ont 
permis à la Ville de Pornichet d’être éligible au label « Territoire Bio 
Engagé ». "Nous devons continuer à privilégier les produits bios, non 
seulement pour leur qualité nutritionnelle, mais aussi pour leur faible 
impact environnemental. C’est aussi un soutien à nos agriculteurs et 
producteurs locaux, ceux qui œuvrent chaque jour pour une agriculture 
durable et respectueuse de la nature." complète Laetitia GUINCHE.

Ces signatures se sont terminées autour d’une dégustation de 
plats, concoctés par les cuisiniers municipaux, en présence des 
représentants de parents d’élèves, des professeurs des écoles, des 
animateurs, des producteurs et des fournisseurs ainsi que les jurys 
de « Mon Restau Responsable » et de « Territoire BIO Engagé ».    

Jean-Claude PELLETEUR, Maire de Pornichet, a remercié les 
équipes de la Cuisine Centrale, pour leur engagement, pour faire 
de la restauration collective de Pornichet une référence et un 
exemple en matière d’alimentation durable. "Je suis convaincu 
que la restauration scolaire peut et doit être un exemple à suivre. En 
éduquant nos enfants à une alimentation saine et responsable, nous 
semons les graines d'une société plus consciente et respectueuse 
de son environnement. Chaque repas que nous servons est une 
opportunité d'enseigner les valeurs de la santé, de la durabilité et de la 
solidarité", a-t-il ajouté.

PORNICHET CONFORTE  
SON ENGAGEMENT  

en faveur d’une alimentation durable et responsable

• 320 repas servis sur le site du Pouligou,

• 260 repas servis sur le site de Gambetta,

• 50 repas servis pour le portage de repas à domicile,

• 40 repas servis à la Petite enfance,

• 30 repas Adultes (agents municipaux, professeurs).

Soit environ 700 repas jour et 220 goûters.

Réduction des bio déchets  
d’environ 1/3 entre 2022 et 2023 :

> 2022 une moyenne de 93 gr/convives 

> 2023 une moyenne de 66 gr/ convives 

Selon l’ADEM (Agence De l’Environnement et Maitrise 
d’Énergie) la moyenne nationale est de 115gr/convives

L’ensemble de ces déchets est revalorisé par le compost.

En chiffres
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ACTUS

JEUNESSE

DE L’ARGENT DE POCHE 
pour les 16-17 ans

ON FORME AU BABYSITTING 
les 29 et 30 octobre 
L’autre solution pour se faire un peu d’argent de poche, c’est le 
babysitting ! L’info Jeunes, qui met en relations parents et baby-
sitters, propose une formation de deux jours pour permettre 
à ces derniers d’adopter les bons gestes auprès des enfants. 
Elle se déroulera les mardi 29 et mercredi 30 octobre, lors 
des vacances de la Toussaint, et abordera de nombreux 
sujets comme le rythme et les besoins de l’enfant, la lecture 
adaptée, les activités et jeux à proposer aux enfants, la 
législation et rémunération, le Certificat Premiers Secours 
et Citoyen (PSC1).

 Renseignements et inscription auprès de l’Info Jeunes au 

06 31 07 11 09 / infojeunes@mairie-pornichet.fr – 10€ pour 

les Pornichétins, 65€ pour les non Pornichétins. 

Quand on aspire à davantage d’indépendance, mais que l’on 
n’est pas encore majeur, ce n’est pas toujours facile de se trouver 
un petit job pour faire face à ses dépenses.

La Ville a donc décidé de proposer, dès la rentrée, des chantiers  
« argent de poche » aux jeunes Pornichétins âgés entre 16 et 
17 ans : "ce seront de petits travaux, comme du classement, du 
nettoyage de jeux de la Ludothèque, ou encore des inventaires… 
encadrés par des agents de la Ville", précise Elisabeth TESSON, 
Adjointe à la Petite Enfance, à l’Enfance et à la Jeunesse. "Il ne 
s’agit en aucun cas de remplacer le travail d’un agent, mais plutôt 
de se donner un coup de pouce mutuel", complète Frédérique 
MARTIN, Adjointe aux Ressources Humaines.

Les chantiers se dérouleront par demi-journée de 3 heures 
maximum pendant les vacances scolaires. Au total, les jeunes 

pourront effectuer 4 demi-journées par semaine soit 12h au 
maximum. En contrepartie, ils recevront des e-chèques cadeau 
d’une valeur de 15€ par ½ journée. 

"Au-delà de la gratification, il s’agit avant tout 
d’offrir la possibilité à nos jeunes de découvrir 
des métiers, en faisant leurs premiers pas dans le 
monde du travail, et d’en faire des jeunes citoyens 
acteurs et responsables, à travers ce temps 
d’échanges et de partage avec nos agents".

 Pour plus d’informations, il est possible de contacter l’Info 
Jeunes de Pornichet par mail à infojeunes@mairie-pornichet.fr ou 

par téléphone au 06 31 07 11 09



En parallèle des grands projets d’aménagement du Front 
de Mer et du Cœur de Ville, la Ville poursuit son vaste 
programme de réhabilitation de la voirie. Et en la matière, 

tous les quartiers de la Commune seront concernés dans les 
prochains mois.

En sortant de Pornichet en direction du village des Forges, le 
deuxième tronçon de la route d’Ermur va désormais pouvoir être 
rénové après l’enfouissement des réseaux aériens. Le principe 
d’aménagement sera similaire à celui adopté sur la première 
tranche pour ralentir la vitesse des véhicules et pour sécuriser 
les piétons avec la création de trottoirs ensablés plus favorables 
à l’infiltration des eaux de pluie. L’opération débutera en octobre 
pour s’achever courant janvier avec une interruption pendant les 
congés de Noël. Non loin de là, en limite de la zone agglomérée, 
la route de Beauchamps va également être réaménagée suite 
à la construction de plusieurs logements sur ce secteur : "Nous 

allons, là encore, créer un vrai trottoir à la demande des 
riverains pour protéger les piétons, et installer des 

chicanes sur la chaussée pour casser la vitesse". 

Du côté de Bonne Source, cet automne, c’est un 
vaste chantier qui s’ouvrira sur la longue avenue 

des Loriettes : "en raison de l’étroitesse de la voie, nous avons 
décidé d’enfouir les réseaux aériens électriques et téléphoniques 
pour, demain, pouvoir offrir des trottoirs plus confortables aux 
piétons dans le cadre d’un futur aménagement", indique Jean-Paul 
ALLANIC, élu en charge des Réseaux.

Enfin, d’ici la fin d’année, la réfection de l’avenue du Baulois, l’un 
des principaux axes d’entrée de la Commune depuis la Route 
Bleue, devrait être lancée : "L’objectif est de réduire la voie dédiée 
aux voitures pour créer une vraie piste cyclable sécurisante côté 
Hippodrome", détaille Dominique GILLET, Adjoint aux Travaux, 
"c’était l’une des conclusions du groupe de travail sur les mobilités". 
Une circulation alternée sera mise en place pendant l’opération.

D’autres chantiers d’amélioration ponctueront l’année jusqu’à 
l’été prochain, comme en centre-ville sur les avenues Sellier et 
Noblens, ou encore du côté du lotissement de la Lande de Cavaro, 
dans le quartier de Ste-Marguerite (avenue de la Couronne, 
des Sylphes, Chatelier, du Pilier…), une liste non exhaustive. 
"Parallèlement, nous poursuivons nos études sur plusieurs secteurs 
de la Commune, tant nous connaissons les attentes toutes légitimes 
de nos concitoyens sur ce sujet". 

ACTUS

TRAVAUX
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Tout début septembre, les travaux de la 4e et dernière phase de 
l’opération de réaménagement du Front de Mer de Pornichet 
redémarrait sur l’avenue des Evens. Il reste donc encore un peu 
plus d’une année avant de voir aboutir ce vaste chantier.

Aujourd’hui, les travaux se concentrent sur les intersections 
entre l’avenue Collet et l’avenue Charlotte. Ces premières 
interventions devraient s’achever pour les vacances de la 
Toussaint. Ensuite, ce sera au tour de l’avenue de la Plage, à 
l’arrière des Océanes, d’être entièrement refaite, un chantier 
qui nécessitera la fermeture totale de la voie, excepté aux cars 
scolaires et aux riverains sous conditions. Une déviation sera 
alors mise en place.

Parallèlement, et jusqu’à la fin de cette année, le boulevard 
des Océanides poursuivra sa mue entre l’avenue des Evens et 
l’avenue Gabrielle. Enfin, le dernier tronçon du boulevard de 
mer, de l’entrée du port d’échouage jusqu’au Square Hervo, 

sera traité au cours du premier semestre 2025, pour une fin 
de chantier attendue à l’été 2025, sous réserve de conditions 
climatiques favorables.

Du côté du Cœur de Ville, c’est l’avenue et le parking du 18 Juin 
qui seront refaits. Au préalable, Enedis doit passer 
un nouveau câble pour renforcer l’alimentation 
électrique du secteur. 

"D’autres interventions sont également 
programmées sur les secteurs déjà aménagés 
comme des plantations, la pose de mobiliers 
complémentaires et la rénovation des postes de 
secours", indique Dominique GILLET, Adjoint aux 
Travaux, "comme tous les Pornichétins, nous avons hâte de voir 
l’aboutissement de ce beau projet. Merci à eux, d’ailleurs, et en 
particulier aux riverains pour la patience et la compréhension dont 
ils font preuve".  

LA RÉNOVATION DE NOS ROUTES SE POURSUIT

FRONT DE MER  
ET CŒUR DE VILLE : 

ça sent la fin !
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Le 31 décembre 2026 marquera la fin des concessions pour 
les deux ports de Pornichet. Pour la Municipalité, ce fut 
l’occasion de réfléchir à leur avenir, et après concertation 
des différents acteurs, de lancer un appel d’offres pour une 
nouvelle concession unique d’une durée de 40 ans prévoyant 
leur réaménagement et leur future exploitation. Voici les 
contours de l’offre retenue qui sera portée par une Société 
d’Économie Mixte Locale dont la Ville sera l’actionnaire 
majoritaire.

Faire des ports un vrai quartier de ville 

Au port à flot, le terre-plein sera agrandi de 8000 
m² pour créer une nouvelle cale de mise à l’eau, des 
stationnements et une nouvelle capitainerie commune 
aux deux bassins. Le nombre de places sur le parking 
public sera, quant à lui, doublé en créant un second 
niveau au-dessus du parking existant, pour atteindre 
200 stationnements.  

Le futur visage des ports de Pornichet à été dévoilé : ils seront adaptés aux nouveaux usages de la plaisance, plus respectueux 
de l’environnement et surtout ouverts sur la baie et sur la Ville. Un projet porté et financé par une Société d’Économie Mixte 

Locale, dont la Commune sera l’un des principaux actionnaires. Explications.

CAP VERS DES PORTS 
VIVANTS ET DURABLES 

La nouvelle capitainerie offrira  
une terrasse panoramique.
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Les bâtiments actuels vieillissants, peu accessibles et ne 
répondant pas aux exigences en matière de performance 
énergique seront démolis pour laisser place à de nouvelles 
constructions en rez-de-chaussée avec un étage, afin y accueillir 
une dizaine de restaurants, plusieurs cellules commerciales, ainsi 
qu’un pôle nautique, et une salle de réception et de séminaires. 

De larges terrasses offriront également une vue imprenable sur 
les bateaux, ainsi que sur la baie. Ces nouveaux aménagements 
doivent participer à l'animation du port toute l'année, comme les 
futurs espaces qui seront dédiés à l'accueil d'événements tels la 
Fête du port, les rendez-vous nautiques, voire même le Festival 
des Renc'Arts. Enfin, l’accessibilité sera améliorée puisque tout 
le site sera remis à niveau.

Un engagement environnemental

Du côté du port d’échouage, des pontons échouables 
permettront aux plaisanciers d’accéder à leur bateau à tout 
moment, sans se soucier de la marée. Un ponton-pont permettra 
même de rejoindre la plage au port à flot. 

La digue, régulièrement submergée lors des forts coefficients 
de marée, sera, quant à elle, réhaussée d’1,5 mètre, afin de 

mieux protéger les bateaux, et en phase avec les dernières 
conclusions du CEREMA sur l'évolution du trait de côte. Les 
locaux modulaires actuels, quant à eux, disparaitront remplacés 
par une capitainerie annexe flottante, et un futur local mis à 
disposition par la Ville au profit des associations.

Enfin, plus globalement, une attention toute particulière a été 
portée à l’intégration du projet dans la baie, et à sa qualité 
environnementale à travers le choix d'un mode constructif 
durable (conception bioclimatique des bâtiments), l’installation 
d’une voile solaire constituée de panneaux photovoltaïques 
permettant l'autoconsommation, la récupération de l'eau de pluie 
pour le lavage des bateaux et les sanitaires, mais aussi, sur le plan 
de son exploitation. En effet, l’objectif à terme est d'obtenir la 
reconnaissance de labels de renom comme « Port Pavillon Bleu »,  
« Ports propres » et « Ports propres actifs en biodiversité ».

Les travaux seront lancés en 2027. D’ici là, des rencontres seront 
organisées avec les Pornichétins, les usagers, les professionnels 
et les associations pour affiner le projet. À partir de janvier 
prochain, le futur exploitant se tiendra à la disposition des 
plaisanciers pour répondre à toutes leurs questions.
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3 QUESTIONS  
À ROMAIN SIGUIER,  
Adjoint à l’Urbanisme  
en charge des ports

Pourquoi vouloir réaménager les ports de Pornichet ?

Aujourd’hui, nous faisons tous les mêmes constats : nos ports sont vieillissants, le port 
à flot aura bientôt 50 ans, et ils ne répondent plus aux nouveaux usages de la plaisance, 
ni aux exigences d’accessibilité et de performance énergétique. Par ailleurs, il est temps 
que nos ports ne tournent plus le dos à la Ville, mais qu’ils en deviennent une partie 
intégrante, vivant toute l’année, dans le prolongement de notre Cœur de Ville et de notre 
Front de Mer. 

Pourquoi avoir choisi une Société d’Economie Mixte Locale pour mener à 
bien ce projet, dont la Ville sera le principal actionnaire ?

C’était pour nous la meilleure garantie de voir aboutir ce projet tout en nous assurant 
de la maîtrise des coûts et des prix pour les plaisanciers. Nous nous sommes entourés de 
partenaires experts dans leurs domaines, CHARIER GC, LEGENDRE Génie Civil, et Loire-
Atlantique Nautisme, qui seront également actionnaires, et donc intéressés au projet. 
Nous sommes ainsi sûrs de leur totale implication. Enfin, l’investissement financier de la 
Commune sera rapidement compensé par les recettes qu’elle percevra. 

Le projet retenu en quelques mots ?

Nous avons voulu un projet pragmatique, durable et ambitieux, car il s’agit tout autant d’un 
projet de plaisance, qu’un projet de Ville, avec des enjeux urbanistiques, économiques et 
touristiques. Demain, nos ports doivent être de vrais lieux de vie. 

Le cabinet d’architectes ROUGERIE + TANGRAM a aussi réussi le pari de l’intégrer dans son 
environnement avec des hauteurs de bâtiments similaires à ceux présents actuellement, 
et le choix de matériaux naturels comme le bois aux étages. Nous avons donc hâte de voir 
ce beau projet terminé.

LE PROJET  
EN CHIFFRES 

•  1550 anneaux, dont 1000 au port à 
flot, et 550 sur le port d’échouage 
(470 sur les pontons et 80 en 
mouillage sur bouées) – premier port 
de plaisance de Loire-Atlantique et 
4e de la façade Atlantique

•  4200 m² de bâti pour l’accueil de 
restaurants, de commerces...

•  + de 100 nouvelles places de 
stationnement pour les voitures

•  65 KWc produits par les panneaux 
photovoltaïques

•  Coût des travaux : 41,5 millions 
d’€ HT portés par la SEML, financés 
en partie par des fonds propres 
(dont 20,5 millions d’€ par les 
garanties d’usage préalablement 
commercialisées). Le soutien de 
la Région des Pays de la Loire sera 
également sollicité.

•  Participation de la Ville au capital de 
la SEML de 735 000€, compensée 
par des recettes (a minima 11 
millions d'€ sur la durée de la 
concession uniquement au titre 
de la redevance d’occupation du 
domaine public)

•  Durée de la concession : 40 ans 

Vue depuis le bassin du port à flot
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PERSPECTIVES

Arrivé à un certain âge, la maison s’avère bien souvent trop 
grande, difficile à entretenir et peu adaptée… Mais hélas, pour 
les petits revenus, il est parfois difficile de trouver une solution 
de relogement sur Pornichet. Un constat que font également 
les jeunes actifs, qui viennent travailler sur la commune le temps 

d’une saison, d’un contrat ou d’un apprentissage.

"Nous avons donc travaillé avec le bailleur social CISN 
sur la création d’une résidence intergénérationnelle, 
pour répondre à ces besoins, mais aussi pour rompre 
l’isolement dont sont parfois victimes ces deux 
publics", explique Nicole DESSAUVAGES, Adjointe 

aux Affaires Sociales.

Ce seront ainsi 55 appartements qui seront créés 
sur le terre-plein situé devant l’entrée du Centre de Congrès de 

l’Hippodrome, dont 35 T1bis au T2 pour les personnes âgées et 
25 T1 au T1 bis pour les plus jeunes. "Les résidents les plus âgés 
pourront bénéficier de visites quotidiennes et d'animations, tandis que 
les jeunes auront droit à un accompagnement". 

Sur place, des espaces communs inciteront à se poser pour 
échanger et tisser des liens, entre résidents, quel que soit leur âge. 
"Les travaux devraient être lancés d’ici la fin d’année 2025", précise 
l’élue.

Enfin, pour celles et ceux qui utilisent le chemin situé sur le 
terrain où s’installera le futur projet, pour rejoindre l’avenue 
Saint-Sébastien à l’avenue de l’Hippodrome, qu’ils se rassurent, le 
passage sera conservé.

Le bailleur social CISN, avec le soutien de la Ville, vient 
de lancer la commercialisation de 6 logements en Bail 
Réel Solidaire, qui s’installeront sur le Parc d’Armor, à 
l’entrée de la Commune, à deux pas de Quai des Arts 
et du Parc Paysager. Il s’agit de 3 T2 et de 3 T3 avec 
balcon, place de parking et local à vélos. L’intérêt pour 
les ménages primo accédants, et sous conditions de 
ressources, est de pouvoir dissocier le prix du bâti et 
le prix du foncier, afin de bénéficier d’un prix d’achat 
particulièrement avantageux, entre 30 à 50 %  
moins élevé que les prix du marché.

   Pour tout renseignement, il suffit de contacter 
le CISN - 02 40 22 98 76 

LOGEMENT

LA RÉSIDENCE 
INTERGÉNÉRATIONNELLE  

SUR LES RAILS !

ACCÈS À LA PROPRIÉTÉ : 
6 nouveaux logements en Bail Réel Solidaire
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PATRIMOINE

RETOUR SUR L’HISTOIRE  
DU BUREAU POSTE 

Alors que les premiers travaux ont été lancés 
pour redonner son lustre d’antan au bâtiment 
de La Poste, revenons sur son histoire.

Pornichet possède un Bureau de Poste depuis 1886, date à 
laquelle elle n'était alors qu'une station balnéaire écartelée 
entre Saint-Nazaire et La Baule…

Grande comme un timbre-poste

En 1870, les premières cartes postales naissent en France 
et les vacances au bord de la mer vont largement contribuer 
à la diffusion de ce nouveau mode de communication. Elles 
permettent aisément d'envoyer de ses nouvelles aux amis sans 
avoir à rédiger de longs discours… Pornichet, station balnéaire 
nouvellement créée, n'échappe pas à cette mode.  Seulement, 
à l'époque, pour envoyer ses missives ou recevoir ses dépêches, 
il faut se rendre à Saint-Nazaire et les moyens de transport de 
l'époque sont rudimentaires…

En 1886, le premier Bureau de Poste est (enfin) ouvert dans 
la villa Colombine jouxtant l'Hôtel des Étrangers (aujourd'hui 
l'Hôtel Sud Bretagne). À la belle saison, de Pâques à septembre, 
sept employés y travaillent : trois guichetiers, trois facteurs et un 
porteur de dépêches (ce dernier est chargé d'assurer la liaison 
jusqu'à Chemoulin où se trouve le télégraphe). Mais le bâtiment 
est trop exigu et il n'est pas rare de voir de longues files d'attente 
débordant sur la rue.

Le Conseil Municipal décide alors en 1911, la construction d'un 
nouveau Bureau des Postes et Télégraphes, attenant à l'école 
située place du Marché. Mais là encore le scénario se répète. 
Dans les années 1920, ce Bureau devient à son tour trop petit et 

malcommode surtout durant la période estivale où la population 
s'élève à près de 20 000 habitants. 

Propriétaire d'un terrain situé en bord de mer servant autrefois de 
parc à goémon, la Municipalité vote l'implantation d'un nouveau 
Bureau qui sera inauguré en 1929. Pour dessiner les plans, on fait 
appel à l'architecte local Emile ERBEAU, dont le cabinet est installé 
dans la villa Le Clos des Buissons, avenue de Mazy. Il propose pour 
ce bâtiment une nouvelle écriture de l'architecture balnéaire et 
installe devant sa façade les armoiries de la Ville et une statue 
d'océanide, nymphe de mer, se mirant dans l'eau, et qui fera réagir :  
"…non qu’elle soit indécente ou obscène : elle est aussi décente que 
l’on peut l’être dans cette tenue ! Un caleçon de bain réglementaire 
ne lui ferait aucun mal cependant. Mais là n’est pas la question. Est-
elle à sa place ? Que fiche-t’elle là ? À quoi ça rime ? ", interpelle un 
Pornichétin de Saint-Sébastien dans la revue La Mouette.

AMOUREUX DU PATRIMOINE,   
faites-vous connaître ! 
Fondée il y a 40 ans par un groupe de passionnés, l’association Art, Loisirs 
et Patrimoine a collecté et retapé, depuis, bons nombres de trésors du 
quotidien : machines agricoles, cartes postales, outils… Autant de traces 
du passé qu’ils exposent à la Maison du Patrimoine, située chemin de 
l’Algate, "pour ne pas l’oublier", explique son Président Robert LEPAGE. 

Une immersion dans le Pornichet d’autrefois, dans lequel on plonge 
avec plaisir, guidé par des bénévoles intarissables, comme Roger, 
ancien agriculteur originaire du Berry. Et la boutique du coiffeur, 
entièrement reconstituée, ne manque jamais de faire réagir, surtout 
quand les plus jeunes sont invités à s’exercer à raser un mannequin.

Aujourd’hui, l’association est en quête de nouveaux bénévoles  
pour pouvoir poursuivre son œuvre et concrétiser de nouveaux 
projets. Il suffit de les contacter par téléphone au 06 44 24 30 80 
ou par mail à artsloisirspatrimoine@hotmail.com. 

 Jusqu’au mois d’octobre, la Maison du Patrimoine est ouverte 
tous les jeudis de 14h30 à 18h, chemin de l’Algate, le Haut-Bignon 

Joli. Entrée libre
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PORTRAITS
À L'HONNEUR

CHRISTOPHE FERRAND  
Le nouveau Chef de Centre
À 53 ans, ce natif de la Région parisienne 
n’était pas un inconnu à son arrivée en mai 
dernier au Centre de Secours de Pornichet :  
"en 2008, j’y avais déjà fait étape en tant 
que sous-officier chef de garde. J’y suis resté 
pendant deux ans".

Mais auparavant, ce sportif, amoureux 
de la nature, avait pas mal roulé sa 
bosse : "après la Région parisienne, je suis 
parti en Haute-Savoie pour parfaire mes 
techniques d’intervention en milieu naturel, 
et notamment dans le domaine aquatique. 
Puis, j’ai intégré la caserne de Limoux dans 
l’Aude en tant qu’Adjoint au Chef de Centre 
pour pouvoir faire du feu de forêt, avant de 
rejoindre pour la première fois Pornichet". Il 
passera ensuite par les Centres de Secours 
de la Baule, de Gouzé situé au cœur de 
Nantes, avant de devenir en 2020 Chef de 
la Cellule de Formation du Groupement 
Ouest. Aujourd’hui, il est très heureux de 
ce retour en terres pornichétines : "j’avais 
toujours gardé un œil un attentif à ce qui 
s’y passait, tant j’avais apprécié l’ambiance 
familiale qui y régnait". 

Un Centre de Secours qui compte, à 
ce jour, une quarantaine de pompiers 
volontaires, 11 pompiers professionnels, 
et qui comptabilise plus de 1750 
interventions par an, dont une partie sur 
les communes limitrophes, démontrant 
toute l’importance de la caserne de 
Pornichet dans le maillage territorial.

Et pour cet homme de challenges, les 
défis ne manquent pas : "bien entendu, 
assurer l’efficacité opérationnelle, inculquer 
une culture de la prévention du risque à 
travers des actions de sensibilisation auprès 
du public, et puis recruter de nouveaux 
volontaires, jeunes ou plus mâtures, car 
nous avons besoin d’une vraie diversité de 
profils". D’ailleurs, il se rappelle encore 
très bien de ce déclic qui l’a poussé à 
s’engager : "j’avais 13 ans, à l’occasion 
d’une Ste Barbe (…) ce fut pour moi un vrai 
révélateur, et ça peut l’être pour beaucoup 
de jeunes qui n’ont pas de perspectives, qui 
sont en échec ou en quête de sens".

IMANOL GUATTEO 
La flamme de la vocation 

brûle déjà à 14 ans

Imanol GUATTEO, 14 ans, a plusieurs 
rêves en tête : un jour, il pourrait 
poursuivre des études en finance ou 
en mathématiques, mais il se laisse 
également la porte ouverte à une 
carrière chez les pompiers. 

"Petit, les pompiers je trouvais ça 
chouette. Quand j’ai découvert 
la formation des Jeunes Sapeurs-
Pompiers (JSP), je me suis dit que 
ce serait une bonne manière de 
découvrir le métier", confie-t-il avec 
enthousiasme.

Ce jeune Pornichétin mène un 
quotidien bien rythmé. Ses parents 
étant séparés et vivant à distance, 
Imanol alterne chaque semaine 
entre Pornichet et la Mayenne. Cette 
organisation lui permet de suivre 
une double formation JSP : à l’école 
de la Côte d’Amour, au Pouliguen, et 
en Mayenne, chaque samedi matin 
en plus de sa semaine de collège.

Cela fait trois ans qu’Imanol est dans 
le programme, où il a appris bien 
plus que ce à quoi il s’attendait. "J’ai 
découvert qu’être pompier, ce n’est 
pas juste éteindre des incendies. Il 
y a aussi une grande part d’aide à la 
personne, et c’est ce qui me plaît." Si 
tout se passe comme prévu, dans un 
an, il obtiendra son brevet et pourra 
alors, s’il le souhaite, formuler ses 
vœux auprès de la caserne de son 
choix, en tant que réserviste, puis à 
terme, devenir professionnel.

JULIE PADIÉ SEIGNARD  
Sapeur-pompier volontaire

Maman d'une petite fille, Julie jongle 
entre sa vie de famille, sa carrière d’ingé-
nieur dans l’aéronautique et son engage-
ment, depuis 15 ans, au sein de la caserne 
de Pornichet.

À 33 ans, elle est de garde au minimum 60 
heures par mois : "Je suis à la caserne entre 
12 et 24 heures par semaine, en fonction de 
mes disponibilités". À Pornichet, il n’y a pas 
d’astreinte, les gardes se font sur place. 
"Nous assurons les mêmes missions que les 
pompiers professionnels. Ici, c’est comme 
une seconde famille, il y a une forte cohésion 
et un bon esprit d’équipe", précise-t-elle.

Dans une journée type, la prise de garde 
commence à 7h avec la vérification des 
engins et du matériel suivie de sport et 
des entraînements aux missions. Après 
un repas pris en commun, place au net-
toyage des locaux et du matériel avant 
de s’exercer aux manœuvres jusqu’à 19h. 
Bien entendu, tout cela peut être en-
trecoupé de départs pour les interven-
tions qui restent des priorités absolues :  
"Nous avons 3 minutes pour nous préparer et 
partir en intervention, il faut être réactif !".

En effet, pour devenir pompier volon-
taire il faut avoir une bonne condition 
physique, avoir entre 18 et 55 ans et me-
surer au moins 1,60m : "Nous recherchons 
des personnes déterminées, altruistes et 
avec un sens civique. Il faut également être 
à l’écoute, garder son sang-froid et aimer 
l’adrénaline. Devenir volontaire permet de 
se sentir utile pour la population et de ga-
gner en savoir-faire et en savoir-être."

Membre du Comité du Centre, qui s’occupe 
du recrutement, Julie est aussi Vice-prési-
dente de l’Amicale des sapeurs-pompiers :  
"En plus d’apporter une aide matérielle et 
humaine aux pompiers pour le bien-être de 
la caserne, je m’occupe des calendriers. Nous 
les distribuerons d’ailleurs aux portes des 
Pornichétins à partir de la mi-octobre."

 Pour devenir sapeur-pompier volontaire, il 
suffit de consulter le site Internet www.sdis44.fr.

Le 13 septembre dernier, le lieutenant Christophe FERRAND prenait officiellement le commandement du Centre de 
Secours de Pornichet. Une arrivée importante puisqu’elle confirme le Centre d’Incendie et de Secours de Pornichet 
comme un Centre à part entière ; une victoire pour la Municipalité qui s’est battue pour cette reconnaissance, mais aussi 

pour les pompiers Pornichétins. Rencontre avec celles et ceux qui s’engagent au péril de leur vie pour veiller sur nous.



INITIATIVES
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NOUVELLES INSTALLATIONS COMMERCIALES

Au tout début du mois de juillet, la Ville 
lançait une nouvelle offre alimentaire en 
libre-service avenue des Pins, "afin que la 
décision unilatérale du groupe La Poste de 

fermer son agence ne porte pas 
préjudice au dynamisme de 
ce secteur commerçant", le 
rappelle Josiane BOUYER, 
élue en charge du Commerce.

Un pari qui est en passe d’être 
réussi : "les premiers chiffres 

sont très encourageants avec plus de 
800 ouvertures de casier comptabilisées 
sur les deux premiers mois", indique l’élue, 
"cette nouvelle offre accessible 7 jours sur 

7 de 6h à 23h répond donc à une vraie 
attente. Reste, bien entendu à confirmer sur 
les prochains mois. D’ailleurs, nous espérons 
bientôt l’enrichir pour que d’autres produits 
viennent rejoindre les fruits, légumes, œufs, 
huîtres et autres gâteaux déjà proposés sur 
place".   

Les retours des premiers utilisateurs 
ont également permis de faire évoluer 
le mode de paiement, qui ne se fait plus 
uniquement en « sans contact », mais 
également en y insérant sa carte bancaire.

 Plus d’informations sur l’offre des 

casiers sur lescasiersgourmets.fr

PLACE AU GOÛT ! 
Les commerçants se mobilisent pour 
fêter la Semaine Nationale du Goût. Du 
16 au 20 octobre, chaque quartier vous 
invite à savourer ses spécialités. 

Mercredi 16 octobre, sur le marché, 
un Chef concoctera, devant vous, une 
recette de son choix, et l'ESAT de Saillé 
proposera des mignardises à déguster. 
Récemment labélisée Territoire bio 
engagé, l’équipe de la Cuisine Centrale, 
quant à elle, présentera les produits 
servis aux enfants dans les écoles.

Le dimanche, sur l’avenue des Pins, 
l’association Espace Nautis invitera 
à un brunch à la découverte de 
saveurs sucrées du monde. Enfin, les 
commerçants des Océanes participeront 
également à cette semaine savoureuse.

 Programme complet à retrouver sur 
ville-pornichet.fr et sur l’appli Pornichet.

CASIERS DE  
STE MARGUERITE :  
les gourmets sont au rendez-vous ! 

P 911 
Restaurant. Eva et Julien vous accueillent 
dans une décoration atypique autour de la 
marque Porsche, pour déguster une cuisine 
raffinée, préparée à base d’ingrédients 
locaux de saison et de qualité. Carte 
renouvelée régulièrement. Ouvert 7j/7 midi 
et soir (sauf jeudi hors saison).
........................................................................
 25, avenue de la Villès Babin  

02 85 95 94 30 - p911.restaurant@gmail.com

 Restaurant le P911   p911.restaurant

ALCEDO
Magasin de chasse et pêche. Bienvenue 
chez Tom et Meddy, deux passionnés 
qui sauront vous conseiller autour de la 
pêche au leurre, en surfcasting ou encore 
carnassier. Grand choix de matériels 
de pêche, accessoires et appâts, et 
équipements de chasse.
......................................................................

 3, allée du Zéphir – Zone Atlantique  
02 51 16 26 31 - alcedo.saintnazaire@gmail.com 

 Alcedo Saint Nazaire    alcedo_saintnazaire

Ô MAZETTE
Restaurant. "Bonne cuisine, bonne humeur", 
tel est le Letmotiv d'Agathe et Max, qui vous  
invitent à déguster une cuisine gourmande 
et originale dans un décor coloré et 
convivial. 
......................................................................

 28, boulevard de la République 

02 40 19 97 89   

 Ô Mazette   omazette.restaurant



FOCUS

UN PROJET DE CLÔTURE ?  
On vous accompagne 
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La clôture visible depuis l'espace public participe à la mise en valeur de votre maison  

et à l'esthétique de votre rue. Son aspect fait ainsi l'objet d'une réglementation spécifique : 

une autorisation d'urbanisme est obligatoire si vous souhaitez modifier ou créer une clôture. 

AVANT DE LANCER VOTRE PROJET, CONSULTEZ LE PLUi ( Plan Local d'Urbanisme Intercommunal)

CE QUI EST RÉGLEMENTÉ

Référez-vous au 
règlement graphique 
du PLUi pour identifier la 
zone à laquelle appartient 
votre terrain (UA, UB, A, 
N, etc.).

Clôture pleine
Le PLUi peut interdire les 
clôtures opaques notamment 
lorsqu'elles sont implantées  
sur la rue. Ces dispositifs 
occultants sont plus adaptés  
en limites séparatives.

Le PLUi peut fixer une 
hauteur totale maximale   
et limiter la hauteur des 
parties pleines.
Dans ce cas, un dispositif 
ajouré et/ou végétalisé 
peut être ajouté.

Le PLUi peut imposer une 
clôture végétale, implantée 
seule ou en doublement d'une 
autre clôture ( grillage, clôture 
mixte, bardage...). Ce type de 
clôture est à prévilégier au 
maximum quelle que soit la 
zone du PLUi et sa localisation.

Clôture ajourée
Le PLUi peut imposer une 
clôture ajourée, c'est à dire 
comptant autant de pleins  
que de vides.

Clôture  
matériaux bruts
Le PLUi impose de recouvrir  
les matériaux bruts.

Astuce 
Faites appel au Service 
Environnement pour vous 
aider dans les choix des 
essences pour qu'elles soient 
adaptées au sol, au climat ou 
à l’ambiance paysagère.

Prenez connaissance du règlement écrit 
associé à votre zone :  
il définit les règles à respecter sur 
votre terrain. Ces règles peuvent être 
différentes selon l'emplacement  
de la clôture.

LA MODIFICATION OU LA CRÉATION D'UNE CLÔTURE  
DOIT FAIRE L'OBJET D'UNE DÉCLARATION 
PRÉALABLE DE TRAVAUX.

Des règles spécifiques s'ajoutent si vous 
habitez dans un secteur patrimonial 
de Pornichet. Le réglement de l'AVAP 
est annexé au PLUi, le projet sera aussi 
soumis aux Architectes des Bâtiments  
de France (ABF).

Pour vous aider dans la constitution de votre dossier, vous pouvez vous renseigner 
auprès du Service Urbanisme ou sur ville-pornichet.fr, rubrique "Vos démarches", 
"Urbanisme : déposer vos dossiers".  
Toute infraction au Code de l'Urbanisme peut être sanctionnée.

LES CLÔTURES VÉGÉTALES

LES HAUTEURSL'ASPECT

2
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1



BON À SAVOIR

Pour les ménages aux revenus les plus 
modestes (quotient familial inférieur 
ou égal à 500), l’Agglomération de Saint-
Nazaire propose un tarif de l'eau solidaire. 
Cette aide s’échelonne entre 50 et 200€ 
en fonction de la composition du foyer et 
sera déduite automatiquement de la facture 
d’eau.

Pour en bénéficier, il suffit de se rendre au 
CCAS avec la facture d’eau de l’année en cours, 
une pièce d’identité et la dernière attestation 
CAF ou le dernier avis d’imposition sur le revenu.

  + d’infos au CCAS au 02 40 11 55 38.
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À VOS AGENDAS !  
Cette année, le traditionnel bal gourmand 
sera organisé le jeudi 13 décembre à 14h30 
au Centre de Congrès de l’Hippodrome. 
A nouveau, cette après-midi festive 
et conviviale sera animée par Patrice 
TROCHU, qui invitera chacun à guincher 
sur la piste de danse. 

Pour y participer, les Pornichétins âgés 
de 70 ans et plus sont invités à s’inscrire 
auprès du CCAS à partir du lundi 18 
novembre jusqu’au 29 novembre.

La fin de l’été marque l’éclosion des premières chenilles 
processionnaires du pin, qui se regroupent ensuite au sein 
d’un cocon de soie. C’est donc le moment d’agir avant qu’elles 
ne descendent de leur nid au printemps.

Pour lutter collectivement contre la prolifération de ce 
nuisible coupable de décimer des arbres et nocif pour la 
santé des hommes et des animaux, la Ville de Pornichet 
accompagne les particuliers en proposant une aide pour 
financer, en partie, les méthodes biologiques d’éradication 
(traitement, piège…), à hauteur de 50 % des dépenses 
engagées, limitées à 100 € par propriétaire et par an. 

Pour en bénéficier, il suffit de contacter l’association 
Polleniz, organisme à vocation sanitaire dans le 
domaine du végétal, au 02 40 36 83 03.

UN TARIF SOLIDAIRE POUR L’EAU 

LUTTE CONTRE LA CHENILLE  
PROCESSIONNAIRE DU PIN :   
c’est le moment d’agir !



BON À SAVOIR
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Le CCAS de Pornichet propose chaque année une aide à destination des 
personnes seules et des familles, selon un barème de ressources. 

Pour solliciter ce coup de pouce financier bienvenu, il suffit de se rendre 
au CCAS de Pornichet, au 115 avenue du Général de Gaulle, à partir du 

18 novembre et jusqu’au 28 novembre de 9h à 12h, afin d’y déposer les 
documents obligatoires justifiant les ressources du ménage des trois 

derniers mois (août, septembre, octobre), ainsi que le domicile, attestant 
plus de 12 mois de résidence sur la commune, mais aussi le livret de famille 

et/ou une carte nationale d’identité. Il est impératif que tous les éléments 
soient remis avant le jeudi 28 novembre 12h.

À l’approche de la Toussaint, vous serez nombreux à venir au cimetière 
pour rendre hommage aux proches décédés.

Pour faciliter la recherche des sépultures, il est désormais possible de 
se connecter sur le site de la Ville, en allant à la rubrique cimetière, 
ou directement sur le site Internet https://cimetiere.gescime.com/
pornichet-cimetiere-44380. 

Vous y trouverez également les informations pratiques : horaires, 
réglementation, histoire…

Bien entendu, le service Etat-Civil reste également à votre écoute 
pour toute question concernant le funéraire au 02 40 11 55 55.

En partenariat avec l’association Accueil des Villes Françaises, la Ville organise 
sa traditionnelle soirée de bienvenue des nouveaux habitants, le vendredi 15 
novembre à 19h au Centre de Congrès de l’Hippodrome. 

Pour y participer, les Pornichétins installés récemment sur la commune 
sont invités à s’inscrire avant le 8 novembre, auprès de la Mairie par mail à 
communication@mairie-pornichet.fr ou par téléphone au 02 40 11 55 55,  
en précisant leur nom, leurs coordonnées et le nombre de personnes 
présentes. 

UN NOËL VRAIMENT POUR TOUS ! 

Pas facile d’être parent, et, parfois, encore moins d’en parler ou de 
demander des conseils de peur d’être jugé. C’est pour libérer la parole et 
aborder tous les sujets sans complexe ni tabou que la Ville lance un groupe 
d’échanges à destination des parents d’enfants de 6 à 11 ans, intitulé  
« Vivre la parentalité », animé par Sophie BUREAU, psychothérapeute. Le 
premier rendez-vous est prévu le mardi 8 octobre à 20h dans la salle des 
P’tites Ficelles, avenue de la Virée Loya, sur le thème « L’enfant Idéal : de 
l’enfant rêvé à l’enfant réel, quelles conséquences sur notre relation ? ».

  Inscription gratuite auprès du Pôle Famille et Solidarité  
au 02 40 11 55 38 ou ccas@mairie-pornichet.fr 
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UNE RECHERCHE  
DES SÉPULTURES FACILITÉE 

NOUVEAUX PORNICHÉTINS,  
on vous donne rendez-vous le 15 novembre

« VIVRE LA PARENTALITÉ » :  
UNE PREMIÈRE RENCONTRE  
LE 8 OCTOBRE 
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LIBRE EXPRESSION

MAJORITÉ
Pornichet avant tout

La saison estivale achevée, les chantiers d'envergure, pour notre Ville, 

ont repris avec, notamment, le démarrage de la dernière phase des 

travaux du Front de Mer et du Cœur de Ville. Ces travaux structurants, 

et visibles de tous, ne peuvent, cependant, faire oublier tout ce qui est 

réalisé au quotidien afin d'améliorer votre cadre de vie.

Ainsi, aux deux-tiers du mandat que vous nous avez confié en 2020, 

notre Majorité Municipale souhaite faire un bilan du programme que 

vous avez retenu et que nous appliquons depuis maintenant quatre 

ans.

Sans être exhaustif, parmi les grandes lignes déjà mises en œuvre, 

nous ne citerons que la rénovation de notre voirie, l'enfouissement 

des réseaux, la création de pistes cyclables sécurisées, la création de 

grandes zones piétonnes, l'application sur Smartphone permettant 

de signaler tout dysfonctionnement, la végétalisation de nos espaces, 

le renforcement de la vidéoprotection, la pérennité de notre Centre 

d'Incendie et de Secours enfin actée par la nomination d'un nouveau 

Chef de Centre.

Nous n’oublions pas l’accès à la propriété des jeunes familles avec le 

lancement des premiers programmes de Bail Réel Solidaire, la mise 

en accessibilité de nos bâtiments publics, les échanges entre les 

générations facilités prochainement par la création d'une résidence 

intergénérationnelle.

Notre volonté d’avoir une politique de développement durable 

réaliste se traduit par les travaux dans nos écoles et bâtiments 

municipaux : isolation, pose de panneaux photovoltaïques, réalisation 

de micro géothermie, préservation de nos dunes redevenues des sites 

naturels végétalisés, sans oublier la récente labellisation "mon restau 

responsable" de notre Cuisine Centrale avec 60% de bio et/ou local, 

ou encore la collecte des coquilles d’huitres ou autres coquillages au 

moment des fêtes de fin d’année.

Nos efforts quotidiens pour avoir une gestion rigoureuse de la 

Collectivité s’exprime par des économies d'énergie réalisées en 

remplaçant intégralement notre éclairage public, par le futur 

regroupement des Ateliers Municipaux mais aussi la disponibilité de 

vos élus tout au long de l'année lors des "cafés citoyens" permettant 

de concrétiser vos différentes demandes d’aménagement.

Ainsi, notre programme initial est réalisé à 90% ou en cours de 

réalisation mais, d’autres nouveaux projets sont à l’étude, comme 

par exemple : la création prochaine d'une Maison Médicale, ou 

l’aménagement de nos ports qui se devront d'être exemplaires tant 

sur le plan architectural et technique que sur le volet écologique.

Comme vous pouvez le constater, chaque jour, nous continuons donc, 

à « Agir pour Pornichet avant tout » 

Nous vous souhaitons une excellente rentrée.

Vos élu(e)s de la Majorité Municipale

MINORITÉ
Une Autre Voie Pour Pornichet

Tous les étés, trois navettes gratuites sillonnent tout Pornichet, le 
littoral, le centre et les quartiers villages. « C’est LE bon plan pour se 
déplacer à Pornichet cet été sans mettre la main à la poche, ni souci 
de stationnement, en laissant sa voiture au garage ! » indique le site 
Internet de la commune pour inciter les touristes à emprunter ces 
navettes.

Alors pourquoi, le reste de l’année, les Pornichétins doivent se 
contenter d'une seule ligne de bus, la ligne L13, qui ne dessert qu’une 
toute petite partie de la ville, privant ainsi de nombreux habitants 
de Pornichet d’un moyen de transport écologique, économique et 
pratique, en particulier les personnes âgées et les jeunes, qui, tout 
au long de l’année, dépendent des transports en commun pour leurs 
déplacements quotidiens ?

Depuis mai 2020, notre groupe « Une Autre Voie Pour Pornichet », 
n’a de cesse de réclamer que l’on repense notre politique de mobilité 
pour mieux répondre aux besoins de tous, pour garantir une meilleure 
accessibilité et réduire l'isolement de certains quartiers.

Notre message ne trouve aucun écho dans la majorité municipale.

A Pornichet, les habitants à l’année sont moins bien traités que les 
touristes.

Les élu.e.s d’Une Autre Voie Pour Pornichet

Yannick JOUBERT - Marilyn DIVOUX – Michael NICOSIA – Josiane 
ROBERT

Pornichet de toutes nos forces ! 

Chères Pornichétines, Chers Pornichétins.

Nous espérons que vos vacances vous ont été bénéfiques et que vous 
avez apprécié la performance des français dans ces jeux olympiques .

Nous sommes aussi confiants dans les résultats de nos athlètes 
paralympiques.

En cette rentrée nous pouvons vous assurer que nous veillerons avec 
ténacité au bon fonctionnement de notre ville.

L’habillage de la situation économique nous inquiète.

Bonne reprise à Toutes et à Tous  avec une pensée pour nos scolaires !

Pornichet de toutes nos forces R.Belliot.

PORNICHET, c’est vous ! 

Un clin d’oeil à une démocratie participative  
plus qu’inexistante…

Tenue, jusqu’à la fin de ce mandat, de ne pas dépasser les 700 caractères 
signature et espaces compris autorisés par l’équipe majoritaire dans ce 
magazine, il est difficile de vous écrire.

Alors, je vous invite à rédiger un texte respectant cette foutue 
obligation sur un thème en lien avec Pornichet ou tout autre sujet 
qui vous affectionne tout particulièrement et me le transmettre à 
l’adresse suivante :

contact@pornichet-c-vous.fr

Une concertation au sein de l'équipe PCV désignera le texte qui sera 
proposé au service communication de la ville pour la publication du 
prochain magazine hiver n°115.

A vous d’écrire !

Valérie Fraux



ÉTAT CIVIL

ÉTAT CIVIL
De juin à août 2024 

NAISSANCES

> Christian DURAND Christian et Pascale MOREAU 

> Julien BAUDY Julien et Kelly GAUTHIER

> Thomas BERNARD et Amélie CAILLIÈRE

> Emilio VERNAZA MARTINEZ et Marie-Jacinthe BOUYER

> Mélanie ARGOUARLC’H et Maxime AUGUGLIARO

> Quentin LE BUREL et Josépha ROSE

> Victoria LE ROY et Chiara VOISSIER

> Thomas SERRÉ et Anaïs QUEMPER

> Cassandra RICHARD et Guillaume GERVOT

> Edouard DESSAUVAGES et Aurélie BERTHEBAUD

> Pascal LEROY et Sybille CHARPENTIER

> Baptiste BODIN et Laura REGNAUD

> Tony LE MASLE et Virginie SORTIN

> Cyril EVEN et Ingrid LETERTRE

> Pierre MONNIER et Sophie HUIBAN

> Antoine ANDRIETTI et Jennifer MARY

> Valentin GUILLEMOT et Chen CHEN

> Miguel TINTIN et Emilie VILLALONGA

> Benjamin ANTOINE et Clémence HUITRIC

> Servane GUERIN et Benjamin ARNOUX

> Gauthier LE PLAINE et Carlyne VOISIN

> Arthur GAVELLE et Sorenza LOIZANCE

> Wiame TAHLIL et Hugo BERTRAND

> Gaëtan MARCHAND et Emilie MOULERE

> Antoine MARTIN et Laura SAUVARD

> Adèle MERCAT et Bruno PILLET

> Nicolas FEBVAY et Emilie ZANKER

> Pierre de BÉJARRY et Mathilde BARBIER

> YANN PENHOUËT ET AUDREY MORVAN

DÉCÈS

MAGAZINE MUNICIPAL DE PORNICHET    23   

> Maïa GRY BERTHO 

> Nino SURGET

> Léna DUSCH

> Léni JOURDREN 

> Naya PONGE

> Roxane TARTOUÉ

> Gabriela NICOLLET AUGER

> Zoé ALLORENT

> Alix LOYER ZARIFIAU

> Gisèle PIDOUX

> Madeleine RICHARD née CHÉREAU – 90 ans

> Jacques ANDRÉ – 91 ans

> Odette AVENARD née BOUTEAU – 90 ans

> Joseph RANNOU – 91 ans

> Janine PERRAULT – 81 ans 

> Françoise HUET née GUILBERT – 80 ans

> Michel TOUZARD – 96 ans

> Anne-Marie CHÉREL – 96 ans

> Ginette NORMAND – 94 ans

> Michel VACHER – 76 ans

> Gérard DUBOIS – 73 ans

> Marie-Pierre MARTIN – 77 ans

> Françoise LE ROCH – 66 ans

> Geneviève THOBY née BARRAIS – 102 ans

> Dominique BERIEAU – 65 ans

> Tadeuz GORECKI – 90 ans

> Pierre MENORET – 87 ans

> Jean-Yves FRANGEUL – 76 ans

> Olivier COIQUAUD – 63 ans

> Claude SAULQUIN – 90 ans

> Monique MORVAN née MÉAL – 83 ans

> Micheline BERTHO née BERTHAUD – 86 ans

> Gisèle MICHELET née PINARD – 88 ans

> Michel COILIER – 58 ans

Bienvenue à Léni

Bienvenue à  Maïa

MARIAGES



Retrouvez l'agenda des expositions sur l’APPLI Pornichet  

ILLUSTRATION JEUNESSE

Exposit ion réal isée par le Consei l 

Départemental  du Val-de-Marne

ROSIE
15 OCT.>23  NOV.

 GAËTAN DORÉMUS


